

(5)

2007年(平成19年)10月23日 火曜日

ニセクロナマコ



水族館へ行こう！

京都大学白浜水族館

白浜町で磯遊びをして
いると、砂地に大きな黒
い固まりが転がっている
光景に出くわすことがある

ナマコは日本近海で約200種が記録され、白浜水族館でも10種前後が展示されている。ナマコの体には多かれ少なかれ毒成分が含まれており、食べとはいえない

が特に高く、このナマエの煮汁をタトイドペールに流したら、中の小魚が全滅してしまったという報告がある。毒の成分はボロスリンと呼ばれるサボニンの一種である。サボニンは植物では広く分布しているが、動物ではナ

のキュビエ器官はとても
粘着力が強く、手にくつ
つくとなかなか取れな
い。敵をからめ捕ると
う効果もあるだろうし、
ホロスリンが特に高濃度
に含まれることから、食
べた敵が死んでしまうと
いう効果もあるだろう。
キュビエ器官を出し終
えた後も、なおしつづ

決して食べないで

△
マコ」というナマコの一種だ。ナマコと言えば『海の珍味』という印象がある。これは、ニセクロナ

食用になるのは、毒性が低いもの、あるいは加熱後日干しすることで毒を分解させたものだけである。魚屋さんやスーパーなどでアカナマコやアオナマコの名称で売られているマナマコはその代表である。

マコヒビトデと一部の力
インにしか見つかって
いない。こんなニセクロ
ナマコだが触るだけなら
全く危険はない。

の大部分を吐き出してしまつ。しかし、ナマコの仲間は再生力が非常に強く、いざれ元通りになる。

京都大学理学部の臨海実習では、吐き出させた内臓器官中の卵巣や精巢を利用して、ナマコの発生を観察している。

(京都大学講師)

(京都大学講師)